
把握大学时光，拥抱另一个精彩的自己
校党委副书记郭玉良在经济管理学院 2015 级新生开学典礼上的讲话（摘要）
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伴随着裹挟夏天未褪燥热的九月的风，背着行囊的我
从远方来到北方工大，开启了我人生一段新的征程。2015
年 9 月 8 日，是我大学入学报到的日子！迎着第一缕阳光，
走过天桥上长长的红毯，经过壮观绚丽的喷泉，我遇见了
校园中最鲜亮的那一抹橙色，那是属于经济管理学院的颜
色。在学长们热心的帮助下，我完成了一道道报道手续。
学长们如同晨光一般，为我这个小学妹揭开了大学生活的
序幕。

初入经管这个温暖的家，我有喜悦，有激动，同时也
有着懵懂与忙乱。我仿佛又成为了不谙世事的孩子，回到
了新的起点上。而新生开学典礼上校党委郭玉良副书记的
一席话，则犹如一阵清风，吹开了我们心中关于大学生活
的团团迷雾，为我们指引了方向。通过四个“别”字，让我
们了解到我们拥有着学习、同学、年轻和学校四个方面的
优势；我们明白，“大二病”、懒惰、依赖等等词汇不应该

成为我们的标签；我们更坚信，“OYTF”计划定能助我们腾
飞……最重要的是，郭书记的话让我们知道，大学的自由
并不意味着放纵，它只是解开了我们翅膀上的束缚，给我
们足够的空间去自由翱翔，而非漫无目的地“流浪”。

都说“一日之计在于晨”，所以在新学期的第一天，我
们相约在早晨的第一缕阳光下，开启了我们的相约晨光。
听着学长们唱着激昂的“强军战歌”以及赵洁老师精彩的发言，
在激情满满的刘明阳老师的带领下，我们“相约晨光，斗志
高昂”的口号无比嘹亮。每天早上，同宿舍的人总是精神饱
满地走向操场，积极地签到、晨练，之后抓紧时间去晨读，
教室里总是会传来朗朗读书声，仿佛是在宣告——“攻克四
级，不负众望”不只是空谈！我们早已把它作为每天认真学
习的动力，就像是一种信仰。

 “集章卡”上一个个日渐积累起来的印章，是我们努力的
见证，是一个个脚印，深深印刻了我们上下求索的轨迹。

 一眨眼的功夫，我们便度过了两周的时光。课堂内，
老师们不再是高高在上不可侵犯的模样，而是平等地和学
生交流，耐心地为我们解答各种琐碎的问题，亦师亦友，
让我们觉得无比温暖。课堂外，我们迎接着刷楼的学长学
姐，听他们讲学生会、社团里的种种趣闻，然后大家再凑
在一起，纠结着究竟要何去何从，焦急地等待面试结果，
最终尘埃落定或雀跃或失落，但无论怎样，这个过程对于
我们来说都是一种历练，让我们了解，原来自己还有如此
之大的空间去成长。

 无论怎样，我们开始慢慢明白原来大学并不比高中轻
松，我们要学会的，不只是书本上的知识，还有许许多多
待提升的能力。四年的时光才刚刚开始，我们对未来有憧
憬也有迷茫，但至少，我们都奔跑在追梦的路上！就让我
们约定每天在相约晨光中共同迎接清晨的第一缕阳光，在
坚持中遇见更好的自己！
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晨光里，我们遇见更好的自己

经管 15-6 张婉桥

各位同学大家下午好，今天上午大家聆听了校长对我
们的要求和教导，下午又聆听了学院院长、书记在学习、
生活、专业等方面对大家的期望与建议。现在，我想从四
个优势和大家分享我对大学的理解。即：学习的优势，同
学的优势，年轻的优势和学校的优势。

四个优势从四个“别”开始，首先是发挥学习的优势，
做到“别信”。别信高中老师善意的谎言——“你们高考
前这几个月一定好好学，考上大学你们就可以轻松玩啦”，
我想大家应该听过这句话。大家不要怀疑老师对我们的善
良之心，但是这句话千万不要信，因为大学不是更轻松了，
而是更精彩了。大学有很多人生的分界线，比如政治的、
社会的、生理的等等，一个人的这些方面在大学时代都会
产生很大的变化。大学里还有大学独有的文化。在迎新大
会开始前，宣传片中出现了“大二病”这个词，那么什么
是大二病呢？上大学后，很多同学挂科、翘课。他们说：“上
大学，天上飘来五个字——挂科不是事”，但挂过后才发现，
挂科还真是事。在解决这类困境的过程中就体现了我们所
说的学习的优势。所谓学习的优势，就是要自己和自己去
比，就是要分析我们自己的优势，就是要看我们今天做的
事情是和明天、后天有关，还是和昨天、前天有关。比如
挂科的同学，所做的事情很多就和昨天、前天有关。青春
要盈科后进，但这些同学还在苦苦哀求“等等我”，可现
实是：青春是不会等人的。记得还是在这里，2013 年毕业
晚会的时候，有一位同学总结自己最得意和最遗憾的事情
时说到：“我最得意的事情是自己通过努力考过了四级，
最遗憾的事情是四级都过了，自己其实应该有机会当学霸
的”。好在这位同学最后懂得了“学习的优势”这个道理，
还是考取上了咱们学校的研究生。所以学霸所做的事情，
都是为了明天和后天，而学渣所做的都是在补昨天和前天
的旧账。我们都有能力成为学霸，谁也不愿意做学渣，所
以自己要想清自己的学习优势，为自己树立一个目标，把
握好一年级这关键时光，别信“大学更轻松”这句话。

其次是“别听”，也就是发扬同学的优势。比如一些
学兄学姐告诉咱们，用什么样的办法打 DOTA，学校有清考，
大学考试不难等等。如果大家总是往下比，那么永远不会

优秀。大学不仅仅是学知识的地方，更是提高能力的地方。
知识有可能会忘记，但是能力永远不会丢掉。任何一个知
识，也许刚开始学，我们并不知道它有什么用，但是经过
日积月累，一旦转化为我们的能力后，才能体会其中的奥
秘所在，这是从个体方面来看。如果从群体方面看，就体
现在宿舍氛围上。我们曾经有这样一个宿舍，4 个女同学，
在毕业后全部考取研究生，可谓是四朵金花。我们也遇到

过那样的宿舍，几个男生整天围坐在屋里打 DOTA，四年
后最想对同宿舍同学说的就是“感谢四年不杀之恩”。这

就是宿舍的力量，也是群体的力量。在宿舍相处的过程中，
大家可以学学“乔哈里窗”，运用集体相处之道，消灭嫉
妒、猜忌、依赖。如果宿舍中，出现一个“唐僧”似的人物，
整体在你耳边唠叨你学习，那大家千万不要烦他。咱们学
校今年毕业班有个男生宿舍，宿舍 6 个人其中 5 人考取研
究生，另 1 个人高质量就业。还有好多宿舍，大家都有了
很好的出路，这些宿舍有个共同的特点，就是大家通过相
互监督、相互约束，才越来越进步。这就是我们说的同学
的优势。

对于年轻的优势，想和大家说的是“别松”。人生是
一场长跑，大家的潜力是无穷的。现在没有考上北大清华，
并不能说明能力就比考上北大清华的同学弱。咱们有一个
定律叫“万小时”定律，比如如果大家一点音乐都不懂，
练到四千个小时的时候，大家就能做音乐老师，练到八千
个小时的时候，就能成为专家，练到一万个小时的时候，
便成为了世界级大师。很巧合的是，1976 年的比尔盖茨，
在编程方面所花费的时间正好是一万小时，所以当时他离
开校园创办了微软。同学们，咱们也可以问问自己，每天
时间都花到哪里去了？有没有在某一方面坚持下来？

最后想和大家谈的就是咱们学校的优势，也就是“别
样”。虽然咱们大学不是“985”“211”院校，但是咱们
学校有最感人的教育精神——敦品励学。再看看我们可爱
的老师，虽然我们学校不是全国、北京最好的大学，但是
我们的目标是做对学生最好的大学。大家可以看看我们的
食堂，排名仅次于北大、清华、北科，列第四位。还有我
们高大上的澡堂、宿舍等等。除此之外，我们还为咱们同
学量身制定了“OYTF”计划，即：我要腾飞。简单说就是
同学们要有有目标、有动力。同学们，年轻的优势不是咱
们精力旺盛、记忆力强、热血沸腾，而是咱们来得及，咱
们有时间去攒那一万个小时。你们有了这样的优势，咱们
北方工业大学才能发展的越来越好。

最后，给大家推荐三本书，《异类》、《当我谈跑步时，
我谈些什么》和《论持久战》。希望大家把握好大学时光，
可以在北方工大，发现、找到、拥抱另一个精彩的自己。

谢谢大家！

回想着去年的 9 月，我初来到北方工大，一度被这里的
风景、学习氛围所吸引。那个时候大学对我来说是多么新
奇啊！于是自己心中暗下决心，我要在北方工业大学这个
华丽的舞台上，展示最完美的自己，实现心中的理想。

随着大一结束，我的大学生活也渡过了四分之一。整整
一年的时光，感觉与自己当初预设的目标逐渐偏离且似乎
渐行渐远，我堕落过，失望过，和很多同学一样上课迟到、
早退，每天手机不离手、电脑不离身。甚至，我一度产生
了放弃自己的念头。   

但在大一结束后的暑假军训中，学校启动了“Y 计划”。
通过一场场的报告和讨论，我开始了解“Y 计划”，走进“大二病”
问题的探讨。原来自己在不知不觉中已犯了“大二病”：没有
了刚来到大学时的激情，也开始放纵自己，对学习也失去了
兴趣，更别提还有什么理想。但“Y 计划”的到来使我看到了
希望。我渐渐明白“Y 计划”是一个科学的系统的成长计划，
是克服“大二病”的法宝。从消灭“嫉妒、猜忌和依赖三个敌人”
开始，再到“深海行动”和“相约晨光”，使我能够深切感受到
了“Y 计划”给自己带来的改变。

军训结束后，我认真地反省了自己在大一时出现的各种
问题，我开始尝试在“Y 计划”的指引下，努力让自己的大学
变得更有意义。暑假一个多月的时间里，我按照“Y 计划”中
的各种方法开始了我的“Y 计划”初体验。首先，我制订了一
个暑期计划，主要是克服嫉妒、猜忌和依赖三个敌人，并认
真完成了老师布置给我们的作业。在暑假这一个多月里我自
己也感受到了自己的改变，对大二又重新燃起了希望。

暑假结束后小学期开始了，小学期期间虽然课不是很多，
但写实验报告、完成暑期社会实践实践报告可让我们很是头
疼。周围的同学各种抱怨，自己心里也有不少怨气，但是“Y
计划”在这个时候发挥了作用，我努力告诉自己不能依赖，
不能拖延，每天都挤出时间来写作业，天天如此，到最后发
现一万多字的报告写下来也没有想象中的那么难。“Y 计划”
在学习中帮了我很大的忙，同时也让我找回了属于我的自
信——原来自己是可以把学习做得很好的。

我期待中的大二终于到来了！我要努力践行“Y 计划”，
使自己的大学生活变得更加有意义。就像那句话所说的“我
要把有意义的大学过得有意思”，现在的我每天六点半起床，

有时候去操场跑步，有时候去教室晨读，再也不像大一那样
该上课了才知道起床，每天都是昏昏沉沉的。大二的专业课
程也开始多了起来，我充分地利用起自己的时间，闲暇的时
候去图书馆借书、读书，或者写写作业、看看书。现在的我，
再也不会把电脑游戏当成自己大学生活的中心。“Y 计划”给
我带来的不仅仅是改变，更是自己未来生活的动力和希望。

从听到“Y 计划”到现在，从大一的晨练到大二的晨读，
每一步都在记录着自己的成长，我会一直坚持下去，充分
地利用大学的宝贵时间，去做一些对自己以及将来更有意
义的事。人生没有时间让自己挥霍，大学四年的积累将会
是一个人以后生活的资本，碌碌无为会使你变得平庸，难
道你自己甘愿浪费这宝贵的四年吗？也许你也曾迷茫过，
也许你也心怀一份梦想，也许你不愿平庸地度过大学四年，
那就开始你的“Y 计划”吧！为实现自己心中的梦想努力奋斗。
也许路途坎坷，也许困难重重，但我们要心怀梦想，直至
华丽绽放。

坚守梦想，拥抱希望
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这里，将见证我的改变 
     2015 年 9 月，北方工业大
学又敞开怀抱拥抱了热血青春正
当年的你们。看到你们一张张满
怀活力、朝气蓬勃的脸，我们表
示衷心的祝贺。
    在这个不平凡的夏天，注定
要有一番属于你们人生专属的独
特记忆，你们用激情和汗水换来
了你们一直憧憬和向往的大学。

      踏进大学，你们即将开启属于自己一段新的旅
程。你会发现，大学校园里各种各样的文化活动
将为你提供了一片可以尽情发挥特长、锻炼才干
的天地。其中，有一个关于梦想、关乎成长的“俱
乐部”——“相约晨光”晨读晨练品牌活动。相
约工大、晨光相守，每天自发的晨读晨练可以让    
你们看到一个崭新的、更好的自己。“相约晨光”
就是相约梦想，坚守那份追逐梦想的恒心，在奔
跑的路上遇到更好的自己！

     这一张张照片，化作一份份誓言，这些笑脸
永远铭刻在历史中的北方工大，让它们见证着你
们的进步，见证着大学生活带来的每一天改变。
    相约晨光，只为成为那个独一无二的自己。在
这条追逐梦想的道路上，希望你们能够为自己拼
搏一把，为梦想坚持一次。
与每一天的晨光相约，让晨光见证你们的成长！
     同学们！加油！ Make your change

让我们在“相约晨光”中开始

        2015 年 9 月 14 日，2015-2016 学年的第一天，天气晴朗，阳光明媚。早上 6:30，学校里各个操场已经热闹非凡，同学们在校党委副书记郭玉良的带领下，开启了新学年的“相约晨光”晨
跑活动。伴随着轻快的“相约晨光”主题曲，老师和同学们有的绕着操场一圈一圈慢跑着，有的在做简单的健身运动，有的结伴散步 ...... 大家尽情享受着校园里美好的清晨。
      电气与控制工程学院的 15 级辅导员李庚洋也是其中的一份子，他在晨跑之后还代表同学们与郭书记进行了交流。郭书记说得好：“早上起来跑步也好读书也好，其实就是要看自己能相信自己
多久，我们不乏理想，但是需要在理想的路上坚持。坚持下去，直到遇见下一个优秀的自己。”
       同学们，约起来吧 ......

我们需要“Y 计划” “Y 计划”——我的大学福利

从进入北方工业大学，就感到很多的幸运——刚进工大，学校就不停地给学生们发放各种福
利，校园流量从 5000M 涨到 10000M 再涨到 15000M，宿舍安了空调，浴室重新装修亮到惊
呆了小伙伴，食堂的饭菜增设了试吃后再上架的环节……不过，我觉得最有利的莫过于学校提出
的针对大二学生的“Y 计划”，如果说前面提到的都是物质上的福利，那么“Y 计划”则是精神
上的福利。

军训中，学校正式开启了“Y 计划”。初听“Y 计划”时，我的第一反应是“Y 计划”是什么？
当得知“Y 计划”是学校组织的活动时，抵触情绪油然而生，但是通过老师们的一个个的报告——

“把有意义的大学过得有意思”，“成功从定位开始”，“改变心智模式，学会系统思考”和“消
灭三个敌人”，我开始对“Y 计划”慢慢有了兴趣。我想要把有意义的大学过得有意思，不想加
入“大二病”这一群体。我更想要实现梦想，做最好的自己。

“Y 计划”中感觉与我距离最近的便是相约晨光活动。起初参加相约晨光的动力很简单：听
同学说早起参加晨读或者晨练可以拿到一张五元的早餐券。我们就开始行动了，每天早上六点起
床，洗漱之后带着英语课本奔向早读地点，读上个三四十分钟去吃饭，然后进教室听会儿歌，上
课铃响后开始一天的课程。

 这是大一下学期早晨的情景。然而，大一上学期的我却从来都没有约过晨光，原因也很简
单——困，起不来。起初我觉得是早餐券唤醒了我的早起基因，后来发现不是这么回事——因为
后来不发早餐券了我一样能迎着晨光背单词。准确地说，是“Y 计划”唤醒了我的内心，是相约
晨光让我知道了该如何行动。拿早读这个事来说，大一上学期刚刚进入大学时我就想过，因为我
知道它的好处，但是上大学之后没有固定的班级，没有强硬的规定，我的执行力又不够强，所以
多次未果。有了相约晨光以后从每天强迫自己起床跟上大部队，到形成习惯自然而然地就早起，
这个过程就像被高中最严厉的老师“调教”了一番。不仅如此，在养成早起这个习惯的过程中我
也有了另一个感悟——坚持很重要。我想，“Y 计划”和相约晨光就是两个无形的老师，一个在
我们最容易迷茫的时候唤醒心灵，一个在我们最容易犯懒的时候激发身体的能量。

 俞敏洪曾经说过要跟着牛人走，可能有很多同学没有参加过相约晨光依旧各方面都很优秀，
但是看看我们身边的全能学霸，三分之二都会出现在每天的晨光里，或晨读，或晨练，那么，我
想跟着他们走总没错吧。也许我永远不会成为学霸，但是做一个跟着学霸跑的人，也许有一天我
就成就了自己。

 最后真的想说，在我看来，Y 计划和相约晨光对于我这种思想不太堕落执行力又绝对不够强
的人来说，确实是大大的福利。

2014级 Y计划的感想

郝祥虹  统计 14-1 班 魏冰冰  通信 14-1 班

Let's start in the "meet the morning"

Here, I will witness the change
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2014级
学生军训

仍然记得，我的大一是如何度过的 ......
大一上学期的我，激情饱满，有严格要求自己的冲动，对未来充满干劲。一个学期上课之余，

读着自己爱读的书，去自己想去的地方，快乐而充实。而下学期的时候，我开始不太相信一些
东西，觉得不太努力学习成绩也似乎也没问题；想去锻炼身体，但是每每一想到去操场跑步太
累，就算了。“就这样过吧”的念头时常萦绕在脑海。当初那种极力想塑造自己的冲动没有了，
对待很多事情也不愿意再多努力一下了。期末考试结束后，一种莫名的颓丧感突袭而来。我也
对自己失望到了极点。

带着大一结束时的颓废感，迎来了暑假军训。那时候的我在想一个军训又能带给我们什么
呢？我又如何能坚持到军训结束？但是非常感谢的是，来到军训基地的第一天晚上我就改变了
想法。

那天晚上，党委副书记郭玉良给我们开启了大二年级的“Y 计划”，他的报告《让有意义
的大学过得有意思》深深打动了我。报告结束后很久，他的话还一直回荡在我的耳畔。我突然
愿意摒弃过去、重新开始。我知道我还来得及！我非常认可郭书记所说的“如果我们度过保守、
懦弱、退让的青春该多么遗憾”，我告诉自己不能就此屈服。从那一刻起，我就暗下决心告诉
自己一定不能因为周围人的做法或者想法而影响了自己，忘记了自己原本的方向。我觉得对自
己的认可是最令人感到快乐的，获得认可的过程中难免会有痛苦，但如若与收获相比，又是微
不足道的吧。只有敢于面对痛苦的考验，最终才能成为自己的一笔人生财富，也才有可能因此
成为一个富有的人。我也开始明白，一个人拥有缺点是非常正常的事情，我们不能因此对自己
失去信心。现在回想起来，觉得“Y 计划”在我不知所措时告诉了我一条路，让我重新充满改
变自己的渴望，不至于深陷挫败的泥潭。我开始尝试着给自己定位。以前的我以为只要足够努
力结果就一定会好，我以为自己的生活不需要考虑太多目标，我喜欢顺其自然。但是后来发现，
这样的我禁不起挫败，很难支撑着走下去，可能随时找不到动力。于是我尝试给自己树立目标，
我发现有了目标之后自己不会轻易地放弃，行动中有了更加明确的指引，也时常为自己所付出
的努力而感到开心。从没想到“Y 计划”的一个定位可以带给我这么多全新的感受。很多时候
我们做不好事情不是因为不知道做什么，而是因为不知道应该怎么做。“Y 计划”的出现帮了
我了大忙，让我不仅找到了方法，也重拾我曾经失去的勇气和执着。

其实，每个人都有想要成为的自己或者想要战胜的自己，当心中那么一点点的星火还不足
够强大、明亮时，拥抱“Y 计划”吧！或许就是那么一刻，“Y 计划”给了你燃烧下去的勇气。
因为在某种程度上，“Y 计划”可能只是一个帮你开启更好的人生的理由，让你去行动的理由。
而我们，是多么需要这样一个理由啊！


